

かと思いますが、右のような關係から
今回は連合委員会を開くことなく、別
別に審議することにいたし、必要とあ
らば互いに意見交換は随時各立派な也つ

○栗山良夫君 大臣に伺いますが、憲
重審議の上と言われますが、その程度
はどうなんですか。

申上げましたように選り出しまして慎重審議をお願いするところことは甚だ恐縮でござります。併しどうかこの必要性をお考え頂きました。そうしてで

○栗山良夫君 この非常に不可能に近
きるだけ速かにお願いいたしたいと思
います。

いことを御要請になるので、委員会がそのまま認めて慎重審議をしたということになると重大だと思うのですが、

特に委員長は連合委員会を開きたいけれども開けない。これらおつしやつたのです。その辺をもう少し明らかにしておきたいと思うのですが。

○委員長(深川謙太二君) 申上げます。
す。会期も大分迫っておられますし、もう
連合審査をするだけの時間がないもの
ですから、委員長でお互いに連絡をと
るべきところはとつて、或いは委員長
でお互いに疑問があれば質して行くこと
とにしたら如何でしょうか。

○栗山良夫君 そうしますと質問の予定もあるわけですが、時間的にはどれくらいで討議採決までやってしまいたいとお考えですか。

それでは次に質疑に入りたいのであります、が、本法案の重要性にもかかわらず、審議期間が非常に短いことを想業ざしましてこので、委員長は事務員に

命じて本法案の要綱として伝えられるものに關し、銀行、信用組合、無盡会社、中小企業団体等の意見を徵して参つたのであります。若し余裕があれば右のような関係業界のかたぐる参考人として当委員会に来てもらい、その意見を開きたいと思いますが、何分時間がないのでこの際御異議がなければ、右調査の要点を専門員に報告させたいと思いますが、如何でござりますか。

○委員長(深川榮左エ門君) 異議なしと認めます。それでは専門員

○草門 勇(小田橋貞壽君) 只今栗山委員から申されましたように、非常に審議期間が短いのであります。どうも

そういうことは初めから想像されございましたので、委員長にお願いしまして、委員長名で実は銀行、信用組合、無盡会社、中小企業団体というような

ところへ、伝えられるところの法案の要綱でもつて、皆さんの御意見を承りたいという手紙を出して、その返事函を頂いたのであります。やはりその回答も期日が非常に切迫しておりましたために僅か十一件しか参りませんで、たが、銀行関係から千代田銀行、興業

銀行、東京銀行協会、信用組合関係が二件、無盡關係が三件、中小企業関係が二件、関係としまして全国肥料商工組合連合会と、いわゆる全日本中小工業協議会、全中協というところと、それから東京商工会議所、合計十一件の回答があり参りました。その回答の中味の概略を

ここで御報告申上げまして、審議の御参考にしたいと思います。

この回答は先ほど御採択になりました
た請願の中にもありましたように、中
小企業信用保険についていはいずれも費
成でありますて、できるだけ早くこの
制度が実施されるように希望するとい
うのが回答の先ず総論的な、総括的な
結論であります。併し希望はするけれ
ども、更にできるならばこういふふ
うにしてもらいたいといふような意見
が附け加えられておるのであります。
それを以下申上げます。

保険法案が実施される際に、この保険制度によつて金融をしよいような条件を作るよう考へてもらいたいといふことを、内容を持つたものが非常に多いのであります。そういう金融をしよいような条件を作る、ということに關係する

融資の限度をこの法案では一企業三百五
万円ということになつておりますが、これ
を是非五百万円ぐらいに、いわゆる零
細企業のみでなく、もつと上の大き
い、中企業の上と申しますか、大企
業の小と申しますか、そういうところ
まで引上げてもらいたい、いわゆる零
細企業の意見であります。

第二には、この法案によりますと十二カ月以上の貸付金が保険されることになりますが、更にこれをもう少し今度は期間を少くして三ヶ月ぐらいの短期のものにもこれを適用してもらいたい、という意見が出ております。その意見が一々どの団体から來ているというの

は申上げかねますが、今の短期貸付にも適用して欲しいというのは、信用組合関係が非常に多く、それから興業銀行から言って來ております。

それから第三番目に、保険金の支拂は保険額の七五%だということが法律の要綱であります。これをもつと七五%以上まで保険金の支拂に入れてもらいたいといふ意見が多いのであります。それで先ず全部保険してもらいたいといふのは、信用組合関係と興業銀行・全中銀・この三つであります。それからそこまでは行かないが九〇%くらいまでといふのは、無関係と東京商工会議所でございます。それから

う一つ同じ關係でありますか。二五%は保険されないのでだから、この二五%については、只今あるところの信用保証協会といふものの保証にしてもらえないかという意見が信用協同組合協会から参つております。それからもう一

同じ關係でありますか、少額の損失の場合、例えは貸付金のうち全部か否か受け取れない場合には七五%だけ保険金がもらえるというのでいいけれども、若一三五%或いは三〇%というような少し割合のものが貸倒れになつた場合には、これは金融機関に全部やつてある、それは全部金融機関が持つといふ形にしてもらいたいという意見があります。

して第四番目に出て来る問題は、保険金の支拂の時期、これは法案によりますと六ヵ月後になつて弁済期限が来て取れなかつたということが、即ち保険事故が起つてから六ヵ月後に初めて保険金を請求できるわけであります、これが六ヵ月後では困るからもつと

く二ヶ月にしてくれ、そうでないと資
金の回転がますいというのが、これは
銀行、全中協、無盡会社というような
ところからそういう意見が出ておりま
す。

それから同じ融資条件に関する第五として、保険料率であります。只今の御趣旨にもありましたように、百分の三以内ということに法案はなつておりますが、これを大体只今の回答に寄せられたところでは全部が百分の三と認めまして、そして百分の三では高過ぎます、従つてこれを二%にしてくれといふ無盡会社の意見と、一%以下にしてくれという興業銀行の意見があります。それからもう一つこの料率が一律であるのはいけない、料率にはその種とか或いは貸付条件とかその他にて差を設けてくれというが興業銀行から来ています。それから保険料金の負担の問題であります、この保険料を債務者が全額負担するようにし、或いは債務者が負担しない場合には、結局同じであります、金利を引上げるという形でもつて債務者に負担させて行くというのがあります。

ます。その第一はこれを管理するの、商工中金ということになつております。それは市中銀行と競合して貸付をするところの商工中金がこれの管理をやるというのはいけないから、日本本邦銀行にしてくれという意見が出ておりります。それからもう一つ保険金支拂後六

管理事務、これを融資したところの銀行にやらせるのはいけない。ですから管理機関この法案で見ますと、商工中金に保険金支拂後の事務はやらせるようにしてくれという意見があります。それから回答の大きな第三の分類といたしまして、この法案が法律になりました場合に、運用についての点であります。がもとくつて、現在不良貸になつておるのをそれを返済させて、そして新らしい貸付のような形にしてこの保険の中へ繰込む金融機関がありはないか。そういう金融機関があると保険の基礎が危くなる。危くなるからそれを防止するような、そういう方法が一体政府当局でとられておるかどうかということが心配されております。それから運用については、従来はどうも工業偏重の形があつて商業に貸さないという心配がある。だから中小商業にも融資をやつしてくれ、それを決して偏頗にならんようにしてもらいたいというのが東京商工会議所からございました。それから同じく小さい三で、金融機関に保険の割当をするのであります。が、その割当がどの金融機関に幾らとどういう割当を適正にやる、非常にむずかしいだらうが適正にやつてくれというのが、まあいわば弱小金融機関と申しますか、そういう方面からどういう意見が沢山出ております。それからその四が手続の簡素化であります。それから大きな回答の第四点といたしましては、資金源と申しますか、資金の源に関する問題であります。資金がなければ信用保険制度ができるても実際には運用されないので、だから資金源を獲得して欲しい。その意味で差当

り保険の基金になるべき部分が年間十五億というものが決定されておるが、こ
れは不足である、年間百四十四億の貸付
金だけを保険するのではまだ不足だと
ありますかと思うと、片方に十五億で
つきまして、そぞ窮屈じやないのだから
十五億で結構だといふ意見が一方に
ありますからうううううううううううう
いう意見と、両面が出ております。そ
れからそういふように基金の問題のは
かに、先ほどから諸願陳情で問題にな
りましたように、政府の資金をもつと
金融機関に流すように配慮してもらわ
なければこの制度は運用が全きを期し
得られないという意味におきまして、
そういう方面的政策を強調してもらいたい
という意見が参つております。要
するにこの信用保険制度はこれだけの
回答から見ますと、この制度は制度と
して非常に歓迎するけれども、これだけ
では何としても不十分である、もつと
これを拡大強化するような方法をお
願いしたいというが、まあ全体を通じて
じての結論ではないかと思うのであります。
以上が大体私共のところへ参りま
した回答を要約して申上げたところでござ
ります。

第二点は、商工組合中央金庫に政府の業務を取扱わせる理由は何か。只今の意見にもありましたように、商工組合中央金庫もこの法律の金融機關として市中銀行と競合して貸付を行うので、その点はまずないかという点、それから第三点は、やはり只今の意見にありましたように、金融機關の不良貸付をこの貸付に肩替りさせる危険はないかということ。即ち今まで貸付けたもので焦げ付いているものを一旦返済させて、その後に新たに貸付けた形としてこの保険をつけるようなことはないかという点、右の三点について一つ政府側から御答弁をお願いしたいと思います。

りますが、場合によつては必要に応じて一年くらいまでの運用を認める、そういう建前になつておりますので、これらも十分活用できるかと思うわけでございます。更に月間大体十二億、年間百四十四億ということになつております。最近の各銀行の貸出状況を見たところ、おなじくこの資料の中にもありますように、毎月相当多額の融資が行われておる。勿論これは短期資金が多いのでありますけれども、そのうちから相当部分、或る程度のものを長期資金に振向け得るというようなこととも当然予想されるのではないかといふふうにも考へる次第でござります。

それから第二点の商工中金に振わせることで差支えないということでございますが、提案理由の御説明にも申上げましたように、この事務を金融的な専門知識を使って、而も敏腕で處理するためにはどうして金融機関の協力を得るということが必要であります。そこで一番問題になりますのは、日本銀行に頼むかということであります。しかし、日本銀行は特殊な使命を持つており、又いろいろな政府事務を委託いたしておりますので、更にここへこの保険事務を委託するといふふうなことは却つて事務の処理に不都合を生じやしないかといふふうなことを憂慮せられますので、あと残るところは全国的に支店網を持つておる商工中金に扱わせるのが一番適当じやないかといふことで、商工中金を事務取扱者として委託するということにいたしましたよな次第であります。商工中金の扱いまする事務の内容、範囲等を検討いたしますと銀行方面、金融機関といろ／＼な摩擦を生ずるといふふう

なことも余り想像せられない、そういう心配は余りないんじやないかというふうに考えておるわけあります、が、この制度の建前は新規貸付を保護するということを建前といたしております。その点は保険約款に十分明記して置つておきたいというふうに考えております。従いまして個々の保険につける場合におきましては通知だけではございません、政府においてこれを審査するところには、不良債権の肩替りというふうなことがありますればならんということになりますれば、十分審査を加えまして、こういう不良債権の肩替りというふうなことがありますれば当然保険金の支拂をいたさないと手だてを講ずるといううござりまして、これを極力防止して参りたいというふうに考えておる次第であります。

以上の点につきまして御説明申上げます。

○委員長(森川榮左二門君) ほかに各委員から御質問がありましら御発言をお願いいたします。

○境野清雄君 政府にお伺いしたいのですが、明日きりない臨時国会で今日提出したということは、結局この国会で通して年末の中小企業の金融を幾分でも円滑にするというような意図があるのですか、ないんですか。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

○説明員(記内角一君) 私共といたしましては、最近におきます中小企業の金詰りをできるだけこれによつて緩和したいという意組でありますので、これは一ときも早く実施いたしました。この年末の対策の一助にもいたしました。いろいろふうに考えます。そういう意味合で、実施期日もこの御協賛を得ますれば直ちに準備をいたしまして、この十五日から実施したいということを目標にいたしまして附則にも明示しておるような次第でござります。そういう意味合では非とも今国会に提出して皆さんの御協賛を得て公布したいというふうに考えておる次第でございます。

○境野清雄君　この第二条にある信用協同組合、健全な信用協同組合はいいでしようが、最近何か大蔵委員会のほうを廻つておるような、野放しに信用協同組合を許可するといふような場合がありましても、このものの運行ができないかどうか、この協同組合というものを果してほかの金融業者と一緒に譲つてもこれに懸念はないかどうか、その点を中小企業庁のほうからお伺いしたいと思います。

○説明員(記内角一君)　この第二条におきましては、御承知の通り信用協同組合、銀行等の金融機関が貸付機関として適用を受けるとさうふうになつておりますが、信用協同組合につきましては現在六百幾つでござりますが、まだ基礎も十分でない、この適用を受けることが果して適当かどうか疑わしいようなものもまだ見受けられますので、そういうようなものにつきましては十分審査を加えまして、不適当なものについてはそりうこの法案の適用を除外するというふうにいたしたいと考えておる次第であります。

○境野清雄君　これはこの保険料を大体三%というようなふうに譲つてあるようです。が、保険料をきめる前にこの信用保険法で金利を制定せずに置いて、保険料の三%。この部分は金融業者に負つてもらんだというような話でありますけれども、大体借りるほうが結局金利をきめないで、その保険料の一部を金融業者が背負うとしたところが、背負つた分だけ金利を上げられる、六ヶ月以上の長期の資金の金融ですから、金利を上げてしまふ、上げてしまつて実質においてはこの法案に

説つてあるように保険料の一部を金融業者が持つというが、実質的にそうでなくして借主が全部負担するというような愛いはありませんか。

○説明員(記内角一君) 保険料の負担につきましては保険料は三分以内で定めるということになつておりますが、差当つては年三分という計算でいたしたいと思つておりますが、この保険料は保険金に対し年一分でございますので、即ち保険金額は貸付元本の七五%ということになつておりますが、それから清算いたしますというと貸付元本の二分二厘五毛という金高になるわけであります。これは勿論金融機関が拂うべきものでございますので、第一次的には金融機関が負担するのではなくざいますか、結局これを全部金融機関に負担させるのも如何かという考え方から、別途大蔵省の金利調整關係の方面で、本法によりまして適用を受ける貸付については、そのうちの幾つかを高く取つても差支えないというふうに金利調整法独自で指定する予定になつております。ただ金利調整法では一年以下の貸付の金利だけに適用があるのでありますて、一年以上になりますとこれは制限がございません。従いましてその場合におきましては或いは全額負担になるといふふうなことを生じ得るわけであります、この面につきましては金融機関と十分連絡いたしまして、できるだけ全額負担にならないような方法で処置をいたして参りたいと、いうふうに考えておる次第でござります。

○説明員(記内角一君) 二分二厘五毛の範囲内でどうきめるかということにつきまして、日下大蔵省いろいろ打合をいたしておるところでございますので、本日までのところ確定はいたしておりませんが、いずれにいたしましても貸付元本に換算いたしますと二分二厘五毛ということになります。これをお適當な方法において大蔵省と相談して定めて参りたいというふうに考えておる次第でございます。

○栗山良夫君 この第二条の第三項に「政令で定める業種に属する事業を行うものをいう」とあります。これはいつ決定になるわけですか。

○説明員(記内角一君) これは本法の施行当日に政令を公布することになりますので、十二月十五日施行いたしたいと思います。

○栗山良夫君 その内容をちょっとお話を願いたいと思います。

○説明員(記内角一君) これのきめかたにつきましては日下いろいろ検討を加えておりますが、大体一般的な製造業或いは販売業といふふうなものは当然これの適用を受ける。だいわゆる料理飲食店といふふうな本法の適用を受けてまでそれに融資する必要のないようなもの、こういふものをむしろ消極的に指定して、それ以外のものは適用があるというふうな指定の仕方をいたしたいというふうに考えております。

○栗山良夫君 そういたしますと、細かく業種別に、ほかの法令でありましたような工合に細かい枠をきめられるのじやなくて、総括分類で以て大体業

○ 説明員(記内角一君) そうであります。またのあります。このうれしさあります。この限度はもうすでに今まで保証協会なり、あるいは日銀の別件なりいろいろな形で中小企業者が金融を受けている。そのものが一定の限度に達しまする場合に、更にこの保険によつて貸増をしたいというようなものにも当然適用されるのでござりますか。

○ 説明員(記内角一君) そういうものにも当然適用される次第でございます。

○ 西田隆男君 一、二点お伺いしたいのですが、附則によりますと、十二月の十五日から以降三月三十一日までの間に三十六億円を限度とすると規定しておりますが、三十六億円を毎月一定の額に分けて融通されるのか、それとも資金の必要な度に応じてやられるのか。それからもう一つは三十六億円を年度末なりにお貸出になる場合に、各種産業に対する比率についてお考えになつておることはあるのかどうか、この二点を一つお答え願います。

○ 説明員(記内角一君) 第一点につきましては、第三条にござりますよう、に、政府は会計年度の半期ごとに契約をするということになつておりますので、ただ初年度におきましては三ヶ月半しかございませんので、これは一回限りといふことになりますが、普通であれば年間に二回の契約、即ち途中で契約が更新されるということになるわけでございます。

債権にそのままが全部駆逐すれば二厘五毛ということになるのでござりますが、これをお互いに相殺いたしますか、或いは一分と一分二厘五毛いたしますか、その辺の見当で今折角大臣省と折衝をしておるところでござります。その辺を睨み合せ、又計算の便宜といふことをも考えなければならぬと思つておりますが、その辺を睨み合せてやつて行きたいというふうに考えております。

○加藤正人君 結局金融機關対債務者の間の金利は別になるのでございますね。これはその後の問題として解決されるのですか。

○説明員(記内角一君) 金利調整法で最高限に、例えば普通の七分五厘の金利でありますれば、これを一分二厘五毛負担させるとすれば八分七厘五毛までの金利を取つて差支えないと云ふことの範囲を受ける貸付に限つて八分七厘五毛まで金利を取つて差支えないと云ふことの範囲をいたしたと、いうことであります。具体的的の点では個々の債務者と金融機關との合談ということになりますれば、その範囲内でやるということになります。いずれにいたしましても全額負担させましても二分二厘五毛ということになりますけれども、それを入れることは考えないと思います。

○塙野雄雄君 一点だけお聞きしたいのですが、中小企業金融の現況といふ中で、信用保証協会の現況といふのがありますし、保証現在高と代位弁済高のような面に對しての検討なり、或いは他の金融機関のこういうような統計を調べたというようなものによつて、中

○説明員(記内角一君) その見通しにつきましては御配付いたしてございます資料の最後から二枚目のところの、中小企業信用保険平均年間事業計画並びに收支予想表この中の1の4でござります。貸付額(○)に対する弁済期経過債権額即ち最終弁済期までに回収不可能になる債権が一〇%で、整理対象債権額即ち金融機関から取得した債権のうち、政府において回収可能な分を六%、結局実損額は四%というふうに計算いたしております。

○塙野清雄君 さつき私発言したのですが、衆議院の何か本会議へこれが上つてそれを待つておるような形ですが、時間が長くなるから一時休憩したらどうでしようか。

○吉田法晴君 差当り三十六億、来年度間百四十四億の資金を中小企業に出すということですが、産業別に配分の御計画もない。金融機関別には配分をせられるようですが、或いは地域別にどうなるだろうかといふようなことを考えますと、必ずしも所要に応じて公平に配分せられないのいやないかとこういう心配をするわけがあります。そこでそれらの点につきましての御説明を大体でいいですから頂きましたのでありますが、更にその公正を期する具体的な方法について考えて頂きたい。今のところどういうことを考えらうかと思いますけれども、公正を期する意味において、金融問題について民主的な方法といつてもなかなかくわいだらうかと思いますけれども、公正を期おられますのか伺いたいのです。

○説明裏(記内角一君) 第一点の資金配分の問題でございますが、業種別に配分することは中小企業の性質上これは非常に困難でありますので、これは考えておりませんが、これを逆に地域別の配分で行くということになりますと、それは我々も当然考えなければならんというふうに存じております。幸い勿論大銀行は大都市に集中いたしておりますが、各府県にも少くとも一つのいわゆる地方銀行が存在いたしておりますので、これに配分することによりまして、全国的な分布を適当に搭配して参りたいというふうに考えておるわけであります。従いましてその配分について民主的といいますか、何か適当な審議機関を設けるかということをございますが、目下のところこの配分の機関ということは、一面におきまして金融機関の信用というふうなことにも関連を持つて参りますので、そういうふうな機関でやるということがどうかということで、事実問題としていろいろ御意見を承つて決定をいたしたいと思いますけれども、特別にそういう機関を設けるという意思は持つておらない次第でございます。

○政府のものにつきましても考慮を、考慮と申しますか実現を願いたいのであります。が、この点について先ほど御説明があつたかと思いますけれども、ちよつと伺つて置きたいと思います。

○**説明員(記内角一君)** 地方配分にいたしますが、即ち個々の金融機関に配分いたします。際に、その地方を管轄すると申しますか、担当する銀行の配分に際します。そういうふうな事情も十分加味して配分することにいたしたいというふうに考えております。

○**廣瀬與兵衛君** ちよつと伺いしますが、この貸出は各銀行に任せわけですね。そうしますと中小企業者は担保物件もありませんし信用もそらなしのです。これに三百万円貸すといふようなときにはどういうふうな方法で貸出しますか。銀行に任してやるわけですか。そうすると殆んどできないのではないかでしようか。

○**説明員(記内角一君)** これの折衝は専ら中小企業界と金融機関との話合です。やることになりますが、まあこれによりましては勿論全然探算の見通しもない中小企業に金融をつけようとする考え方を持つております。ただいまわゆる普通の観念におきますが、資力がないとか、信用がないとか、担保がないとか、併しながらその事業自体は非常に健全なものであるというふうなものであれば、これは普通であれば銀行は貸したがらないものでも、この制度によつて貸してもらう。又金融機関は普通の貸出であれば非常に厳密な審査をし検討も加えるのですが、そういうことによつて、貸出もやかましく

仕事をするのですか。
○廣瀬與兵衛君 商工中金はどういう
融機関が貸出しました場合に、貸出の
報告を政府にすることになつております。
して、それを受取りまして、これの整理とか、或いは審査はいたしませんけれども、果して約款に掲げられたよ
うな、何と申しますか機械的条件にマツ
チしておるかどうかといふふうな形式
審査を一応やります。或いは又債権が
延滞になりますとして、保険金の支拂の請
求が出来ました場合、果して適正な、即
ち形式的であります、形式に合致し
た貸付であつたかどうかということを
現地について、各地方において、現場
において審査する、それを報告しても
らつて、我々のほうで保険金を拂うべ
きものであるか拂わざるものか、拂う
とすればどの程度まで拂うかといふよ
うなことを決定して行くといふふうな
ことをやるわけです。

○廣瀬與兵衛君 それに対していくら
か金をやるのですか、政府は。

○説明員(記内角一君) 手数料としま
して保険料の大体五%程度を拂つて行
きた、と考えております。

○廣瀬與兵衛君 そうすると七五%の
五%ですか。

○説明員(記内角一君) 七五%の三%
の五%です。

○廣瀬與兵衛君 相当の金額になりま
すね。

○説明員(記内角一君) 御配付の資料
の中の予算面に、二十五年度の特別会
計の予算が、途中から書いてあります

る五頁というところにござります。終りから四枚目の頁でござります。その歳出に委託手数料というのがござります。この四百万円、これがそちらでござります。

○堺野清雄君 どうぞ十委員長、おひきの……。

○委員長(深川榮左エ門君) ほかに質問ございませんか。……それでは本日はこれにて散会いたします。

午後四時二十分散会

出席者は左の通り。

委員長 深川榮左エ門君
委員 古池 信三君
廣瀬與兵衛君
栗山 良夫君
小野 義夫君
重宗 雄三君
小松 正雄君
吉田 法晴君
加藤 正人君
高瀬莊太郎君
境野 清雄君
西田 隆男君

國務大臣 通商産業大臣 横尾 龍君
事務局側 常任委員会専門員 小田橋貞壽君
説明員 中小企業庁 振興部長 記内 角一君

十二月七日本委員会に左の事件を付託された。
一、鉱業法案(第八回国会継続)
(予備審査のための付託は十一月二十五日)

一、探石法案(第八回国会継続)
(同)
一、鉱業法施行法案(同)
一、土地調整委員会設置法案(予備審査のための付託は十一月五日)
二、中小企業信用保険法案
(目的)
第一條 この法律は、中小企業者に対する事業資金の融通を円滑にするため、金融機関の中小企業者に対する貸付制度を確立し、もつて中小企業の振興を図ることを目的とする。
(定義)
第二條 この法律において「金融機関」とは、銀行(日本銀行を除く)、無盡会社、農林中央金庫、商工組合中央金庫及び信用協同組合をいふ。
二 この法律において「中小企業者」とは、資本金額(株金総額、出資総額又は株金総額及び出資総額の合計額)が五百万円以下の会社、常時使用する従業員の数が二百人以下の会社若しくは個人、中小企業等協同組合、農業協同組合、農業協同組合運合又は水産業協同組合であつて、政令で定める業種に属する事業を行つるものをいう。
(保険契約)
第三条 政府は、会計年度の半期ごとに、

十一月七日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。
一、中小企業信用保険法案
(同)
二、土地調整委員会設置法案(予備審査のための付託は十一月五日)
二、中小企業信用保険法案

とに、金融機関を相手方として、当該金融機関が中小企業者に対し貸付を行つたことを政府に通知することにより、貸付金の総額が一定の金額に達するまで、その貸付につき、政府と当該金融機関との間に保険関係が成立する旨を定めた契約を締結することができる。

2 前項の保険関係においては、貸付金の回収未済を保険事故とし、保険額に百分の七十五を乗じて得た金額を保険金額とする。

3 政府は、第二項の保険関係が成立する貸付金の総額の金融機関を通ずる合計額が、会計年度ごとに国際の議決を経た金額をこえない範囲内でなければ、同項の契約を締結することができない。
(保険関係が成立する貸付金)
第四条 前条第一項の保険関係が成立する貸付金は、中小企業者の行う事業の振興に必要なものであつて、その償付期間が六月以上のもに限る。

2 前項の貸付金の額は、中小企業者一人につき、合計三百万円(その中小企業者が中小企業等協同組合であるときは、一千万円)をこえなければならない。
(保険料)
第五条 保険料の額は、保険金額に違反したときは、同項の保険関係に基く保険金の全部若しくは一部を支拂わざ、保険金の全部若しくは一部を返還させ、又は将来にわたつて同項の契約を解除することができる。

第六条 政府が第三条第一項の保険契約に基いて支拂うべき保険金の額は、保険金額から金融機関がそ

の支拂の請求をする時までに回収した額を控除した残額に、百分の七十五を乗じて得た額とする。
第七条 金融機関は、保険事故の発生の日から六月を経過した後でなければ、保険金の支拂の請求をすることができない。

2 金融機関は、保険事故の発生から一年六月を経過した後は、前項の請求をすることができない。

第八条 政府は、金融機関の貸付金の回収未済があつた場合においては、保険金支拂に伴う代位

第三条 前二項の場合において、その業務に従事する金融機関の役員又は職員は、刑法(明治四十年法律第45号)その他の罰則の規定の適用については、法令により公務に従事する職員とみなす。

第四条 第十二条この法律に規定する政府の業務は、通商産業大臣が管掌する。

2 通商産業大臣は、第三条第一項の契約を締結しようとするときは、あらかじめ、大蔵大臣に協議しなければならない。

第五条 附則
1 この法律は、昭和二十五年十二月十五日から施行する。

2 政府は、第三条第三項の規定にかかるらず、昭和二十五年度に限り、同条第一項の保険関係が成立する貸付金の総額の金融機関を通ずる合計額が、三十六億円をこえないと範囲内で、同項の契約を締結することができる。

3 通商産業省設置法(昭和二十四年法律第二百二号)の一部を次のよう改正する。

4 中小企業庁設置法(昭和二十三

年法律第八十三号の一部を次の
ように改正する。
第三条第四号の次に次の一号を加
える。

四の二 中小企業信用保険に關
すること。

行政機関職員定員法(昭和二十
四年法律第二百二十六号)の一部を
次のように改正する。

第二条第一項の表中通商産業省の
項「一九一人」を「二二六人」に、
「一七、九五四人」を「一七、九
七九人」に、合計の項「八七五、
八〇八人」を「八七五、八三三
人」に改める。

昭和二十五年十二月二十一日印刷

昭和二十五年十二月二十一日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所